

Les anecdotes d'André Guinnard

Chalet Zarmant a Verbier

Mon fils Daniel a vendu ce chalet Zarmant en 2007. Nous avons eu le plaisir de récupérer quelques documents laissés par les anciens propriétaires-constructeurs, Carl et Hélène Sauter-Roth. Tous les prix de construction, en 1937, y sont détaillés. Je vous présente ici, en respectant leur orthographe, leur résumé de l'achat des terrains et de la construction de ce chalet. Un document unique !

PS. Svp, n'allez pas déranger les occupants du chalet par curiosité (Il y a 3 gros chiens d'accueil).

Texte de Monsieur Sauter :

«Qu'il soit notoire à tous mes amis que je suis désormais propriétaire d'un solide chalet, sis «En Zarmant-Tintaz» (= charmant pâturage), sur le territoire de la grande commune de Bagnes, dans le pays du Vallais. Au sortir du village de Verbier, vous suivrez pendant trois quarts d'heure le sentier des Mayens et vous le trouverez, à 1540 m d'altitude, sur la lisière de la Jeur Freda, forêt protectrice des pentes abruptes du Vacheret. Si vous ne le découvrez pas immédiatement, rappelez-vous qu'il est au midi par rapport au chemin qui mène à Clambin et au couchant de celui de cabane du Mont-Fort.

Pour mémoire de la chose et afin qu'en soient fidèlement instruits mes fils, petits-fils, arrière-petits-fils et descendants, je note ici avec soin les dates importantes de la bâtisse :

Le 13 juin 1937, par devant Maître Edmond Troillet, notaire au Châble, j'ai acheté à Maurice Michellod, ancien Conseiller à Villette, un pré de 471 toises; le 2 août, à Amélie Bruchez, de feu Maurice, à Cully, un pâturage et un bois de 220 toises; le 10 octobre, à Louis Morend, de Frédéric, un botzat de 40 toises; et enfin, le 26 mai 1937, à Nicollier Alfred, de François, une eau qui sourd dans la forêt, à 225 m du chalet.

septembre la couverture en ardoise de Vollèges, qui pèse à elle seule, 18'000 kilos. La menuiserie fut posée pour la Toussaint, puis on laissa le bois se tasser et en mai 1938, la pose du balcon achevait heureusement cette construction.

Et voici pour finir, la liste des artisans qui la réalisèrent: Maçons: Marcel Michellod, de Maurice, à Verbier; Alfred Besson, de Louis, à Fontenelle; Louis Deléglise, de Louis, à Médières; Joseph Michaud, de Joseph, à Fontenelle; Camille Vaudan, de Félicien, à Montagnier. Charpentiers: Maurice Bruchez, de Maurice, à Cotterg; Ernest Carron, de Alfred, à Verségères; Maurice Fellay, de Maurice, à Saxon; Jules Troillet, de Henri, à Lourtier. Menuisiers: Léon Morend, de Maurice, à Verbier; Oscar Baillifard, de Louis, à Sapey; Cirille Carron, de Edouard, à Champsec; Charles Heymoz, de Charles, à Venthône; Louis Maret, de Michel, à Bruson; Pierre Perrodin (+ 1.11.38), de Louis, à Verbier. Appareilleurs: André et Auguste Balleys, père et Fils, à Villette. Conduite d'eau: Paul Fellay, de Maxime, à Mondzeur. Electriciens; Armand Couthion, de Hermidace, à Châble».

...Puis suit la liste de tous les frais de terrains, d'actes et de construction, au centime près. Prix de revient du chalet:

2784 m2 pour 2129,30, soit environ: 0,76 francs le m2

Frais d'actes, Me Edmond Troillet, total: 47,70 francs

Une table en noyer, Aline Besse, Sarreyer, de 1821: 38 francs.

Une pierre taillée aux armes de l'Evêque, Abbé Jean Clavet, datée 1739: 15 francs Assurance Helvetia Incendie, Chalet (20'000.-) + mobilier (6'000.-): 38,60 francs

Terrassement et mines Paul Fellay: 34.-;

2 matelas en crin d'Afrique: 60 francs;

2 matelas crin animal + 1 matelas Waldhorf, Ami Oreiller: 165,40 francs;

Michellod Marcel pour fontaine en pierre taillée: 100 francs;

Petit grenier, 1730/40, Oscar Besse, de Sarreyer, avec ardoises: 95 francs;

Grenier: démontage, transport, remontage et du mobilier: 216,70 francs.

Notes: Les ouvriers du charpentier Maurice Bruchez du Cotterg étaient payés à l'heure, pour les 58 heures consacrées au grenier. Troillet 1 franc de l'heure et Fusay, 0,90 francs

In cold blood: Truman Capote

Lors de l'exposition «Label Montagnard», inaugurée le 16.10.2021 au Musée du Châble, j'ai acheté le livre de référence. Je vous incite à en faire de même. Comme le souligne le professeur Emmanuel Reynard dans sa préface: «Les textes réunis par Mélanie Hugon-Duc en marge de l'Exposition «Label Montagnard», sont d'une richesse inouïe». Il conclut: «Merci à l'équipe du Musée de Bagnes, emmenée par son directeur Bertrand Deslarzes, pour ce magnifique ouvrage

présence à Verbier de l'auteur Truman Capote (1924-1984), du célèbre livre: «In cold blood» ou, en français: «De sang-froid» Maman a bien connu cet écrivain. A l'époque, elle gérait des chalets à louer. Elle était une des rares «gouvernantes» parlant bien l'anglais. Ainsi, au début des années 1960, elle fut à son service, sur demande, lors de ses séjours à Verbier. Truman ne bénéficiait pas encore de la notoriété qui fut la sienne après la publication en 1965 de son récit, In cold Blood, sous forme de feuilleton, dans le New Yorker.

Truman était parfois accompagné de son compagnon (et futur héritier), Jack Dunphy (1914-1992). Je crois me souvenir que ce dernier n'aimait pas la montagne. Truman était très discret, solitaire et sortait peu. Maman respectait sa recherche de tranquillité. D'ailleurs, ce n'est qu'après la mort de l'écrivain qu'elle m'a parlé de lui, sans trop de détail. Je sais qu'il logeait juste à l'ouest du Temple anglican, au centre de Verbier. C'est à Verbier qu'il rédigea la majeure partie de l'histoire «De sang-froid».

PUBLICITÉ

DESLARZES
CHARPENTE SA

Maîtrise Fédérale

- CHALET, MAISON EN OSSATURE
- FABRICATION EN VIEUX BOIS
- REALISATION D'ESCALIERS

T +41 (0)27 776 22 42

M +41 (0)79 449 52 79

F +41 (0)27 776 18 62

info@deslarzescharpente.ch

Ch. de l'Ancien Stand 2

CH-1947 Verségères / Bagnes